
— Николай Павлович, вы  удовлетворе
ны той активностью ученых, которую они 
проявляю т при подготовке материалов, 
докладов, чтобы вынести их на суд коллег?

— Если коротко, то будущая конференция 
уже получила широкий резонанс и вызвала 
большой интерес. Для нас же появилась труд
ность освоить тот материал, который они при
слали в оргкомитет. На начальном этапе под
готовки и по нашим материально-техническим 
возможностям мы предполагали принять не 
более 250 докладов, а уже сейчас нам посту
пило 330 докладов и продолжают присылать. 
Думаю, как минимум, еще 50 докладов посту
пит.

Сейчас заявки на участие поступили от 
всех пострадавших стран - России, Украины и 
Беларуси, также США, Бельгии, Швеции, Гер
мании, Японии, Канады и Франции. Для нас 
стало приятной неожиданностью, что Комиссия 
Верховного Совета Украины по вопросам Чер
нобыльской катастрофы заявила о своем учас
тии и прислала тезисы докладов. Очень много 
докладов от НАН Украины. Еще нам приятно, 
что значительная часть докладов будет посвя
щена не результатам исследований за два пос
ледних года, прошедших после предыдущей 
конференции, а ретроспективной оценке всего 
пройденного пути за десятилетнюю историю 
Чернобыльской катастрофы.

- И  все же, в чем принципиальное отли
чие пятой конференции от четырех преыду- 
щих?

— Эта конференция будет не только меж
дународной по составу участников, но она еще 
вошла в перечень конференций, которые объ
явлены МАГАТЭ, Международным союзом ра
диоэкологов, Комиссией Европейского Союза 
как наиболее важные. И наплыв заявок я свя
зываю еще и с таким обстоятельством: кому 
не хочется заявить о себе на международном 
уровне. 4 і

Второе принципиальное отличие - это мас
са докладов по медицинскойлроблематике, ра
диоэкологии, объекту «Укрытие», обращению 
с радиоактивными отходами, дезактивации. 
Будут представлены доклады, что очень отрад
но и как-то на предыдущих конференциях были 
представлены скупо, - это вопросы обществен
но-социальной жизни ликвидаторов и потерпев
ших. Собственно, все, что делается учеными.

(У № ШШШЩЩ ШМШП)
НАУКА В ЗОНЕ ОТЧУЖДЕНИЯ ПРИЗНАНА.
И РЕ ТОЛЬКО УКРАИНСКИМИ УЧЕНЫМИ

Как мы уже сообщали, с 11 по 15 марта 1996 года в вахтовом поселке Зеленый Мыс 
будет проходить V  Международная научно-техническая конференция. Судя по всему, она 
обещает стать значительным событием для ученых и специалистов многих стран мира.

Директор чернобыльского научно-технического центра международных исследова
ний Николай Архипов поделился с нашим корреспондентом ходом подготовки конфе
ренции, своими мыслями на будущее науки зоны отчуждения.

в конечном счете относится к человеку, и это 
главное, что движет учеными.

Не нужно упускать и тот немаловажный факт, 
что 10 лет - солидный этап. За этот срок можно 
оценивать результаты отдаленных последствий.

Потом, конференция - это авторитет и в ка
кой-то степени признание науки в зоне отчужде
ния.

-  В таком случае, с чем подходит к пятой 
конференции по чернобыльским проблемам 
сам ЧеНЦМИ?

-  В этом году ЧеНЦМИ исполняется шесть 
лет, хотя многие наши сотрудники работают в 
зоне отчуждения с 1986 года.

Хочу сказать с удовлетворением: ЧеНЦМИ 
действительно стая тем ядром научно-радиоло
гического профиля, который признан ученым 
миром не только стран СНГ, но и дальнего зару
бежья, международными организациями. Со
трудники ЧеНЦМИ участвуют в осуществлении 
международных проектов по линии КЭС, трех 
проектов по программам МАГАТЭ, поступают 
предложения о сотрудничестве от других орга
низаций. То есть наш центр не декларативное 
бумажное создание - это дееспособный, актив
но функционирующий, я бы сказал, научный ин

ститут. Более того, несмотря на экономические 
трудности в стране, и украинские, и зарубежные 
ученые считают, что центр сохранить важно и не
обходимо, это нужно для украинской националь
ной науки. И такие мнения нас вдохновляют. Зна
чит, нужно работать, и мы будем отстаивать по
зицию, при которой (мы уже доказали свою пер
спективу) будем своими трудами, изысканиями 
это мнение утверждать в дальнейшем.

-  В прежние годы тяжесть по проведе
нию международных конференций в основ
ном ложилась на плечи НПО «Припять», ко
торое обеспечивало участников транспор
том, жильем, питанием и пр. и пр. В настоя

щее время мы видим катастрофическ рас
пад этой организации. Не помешает їй дан
ный факт организации и проведени ю конфе
ренции?

— Нет, я не сомневаюсь, что конференция 
состоится и пройдет достаточно успешно. Пред
седателем оргкомитета конференции В.И.Холо- 
шей, ныне занимающем должность министра 
Минчернобыля, оговорено, какое предприятие за 
что отвечает.

И уже сейчас мы многое сделали. В  частнос
ти, практически отредактированы и в ближайшее

время сдаем в издательство труды предыду
щей конференции, которые будут вручаться 
каждому участнику пятой конференции. Через 
неделю-другую сдаем в печать тезисы докла
дов настоящей конференции.

-  Николай Павлович, в наших беседах 
вы  настойчиво подчеркивали о необходи
мости создания Чернобыльского научно-ис
следовательского института в зоне отчуж
дения. Похоже, дело сдвинулось с мертвой 
точки и, как утверждают в Администрации 
зоны  отчуждения, в скором времени такой 
институт будет создан. Он будет организо
ван на базе трех организаций: НТЦ, УДК и 
предприятия «Вектор». Как вы  относитесь 
к подобному слиянию ?

-  В принципе реорганизация, усовершен
ствование организации в зоне отчуждения - яв
ление необходимое. Но так, как это сделано с 
НПО «Припять», когда на базе одной органи
зации образовалось девять юридических лиц, 
мне кажется, процесс необоснованно ускорен. 
Не учтен фактор возможности существования 
того или иного предприятия на принципах хоз
расчета.

Да, хозрасчет - дело нужное, и мы эту сво
боду ощутили на себе, когда у нас появились 
элементы самостоятельности. Скажем, при на
личии собственных счетов у нас появилась воз
можность оперативного приобретения необхо
димой техники. Т.е. элементы финансовой, эко
номической свободы, даже при отсутствии юри
дической свободы - шаг позитивный. Но созда
ние сейчас института на базе таких специфи
ческих организаций, - факт нереальный и не
жизнеспособный. Я  считаю, и об этом написал 
министру, что объединять научный центр с про
изводственной или полулроизводственной еди
ницей, как УДК и «Вектор», - нецелесообразно. 
Мы сами должны выбирать себе партнеров, с 
которыми действительно можем работать в 
одной упряжке. С  нашим мнением согласны 
ученые Академии наук.

Мы должны объединить те части, которые 
взаимно нужны друг другу, а не те, что нам на
вязывают, которые станут экономическим бре
менем и будут мешать выполнению своей про
граммы так, как мы ее понимаем.

-  И в заключение, видите ли вы тех лиц, 
которым не место на V  Международной конфе
ренции по проблемам Чернобыля?

-  Я  таких не вижу. Нужно выслушать мне
ние каждого или, по крайней мере, разные мне
ния с тем, чтобы найти истину. Пока мы никому 
не отказали.

Виталий РОМАНОВ.

От редакции: когда этот материал уже был 
подготовлен к печати, стало известно, что ми
нистр Минчернобыля Украины В.И.ХОЛОША 
подписал приказ о создании самостоятельной 
организации - Чернобыльского научно-техни
ческого центра международных исследований 
(ЧеНЦМИ).


